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CONSEIL
D’ADMINISTRATION
2023-2024

LA MISSION
DE LA SOCIÉTÉ 
D’HISTOIRE

NOS VALEURS

ÉQUIPE

PRÉSIDENT : 
Gilles Servant

DIRECTRICE :
Denise Lamontagne

DIRECTEUR :
Jean-Paul David

DIRECTEUR :
Luc Boutin

TRÉSORIER :
André Martel

SECRÉTAIRE :
Régine Pelchat

DIRECTEUR :
Rémi Rousseau

DIRECTRICE :
Carole Gagnon

VICE-PRÉSIDENT : 
Michel Lamontagne
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DIRECTEUR GÉNÉRAL : 
Steeve Cantin

CONSEILLÈRE EN GESTION
DOCUMENTAIRE :
Manon Leclerc

CONSEILLER EN GESTION
DOCUMENTAIRE :
Matias Couderc

PRÉPOSÉE À LA  
NUMÉRISATION :  
Marie-Philip Simard

TECHNICIENNE EN GESTION 
DOCUMENTAIRE : 
Kariane Savard

TECHNICIENNE  
EN DOCUMENTATION (MTQ) : 
Josée Brassard

TECHNICIENNE  
EN DOCUMENTATION (MTQ) : 
Marjorie Boulianne

TECHNICIENNE  
EN DOCUMENTATION (MTQ) : 
Marie-Élaine Blondeau

TECHNICIENNE  
EN DOCUMENTATION (MTQ) : 
Julie Bourque

TECHNICIEN  
EN DOCUMENTATION (MTQ) :
Stéphane Baillie

PRÉPOSÉ À LA  
NUMÉRISATION : 
Guillaume Trottier

ADJOINTE ADMINISTRATIVE  
ET ARCHIVES : 
Dorothée Gagné

ARCHIVISTE :
Frédérique Fradet

ARCHIVISTE :
Marie-Chantale Savard

TECHNICIEN EN NUMÉRISATION 
ET MULTIMÉDIA :
Sébastien Villeneuve

Acquérir, traiter et conserver les documents d’archives 
de la collectivité de la MRC de Maria-Chapdelaine dans 
le but de rendre accessible et de mettre en valeur son 
héritage historique et généalogique.

Responsabilité collective

Intégrité

Collaboration

Professionnalisme

Devant, de gauche à droite : Régine Pelchat, Denise Lamontagne, Gilles Servant, 
Carole Gagnon et Rémi Rousseau. Derrière : Michel Lamontagne, André Martel, 
Jean-Paul David.
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C’est à l’automne 2023 à la Grande Bibliothèque que s’est 
tenu à Montréal le deuxième colloque du Regroupement 
des services d’archives privées agréés du Québec 
(RSAPAQ) organisé conjointement avec Bibliothèque 
et Archives nationales du Québec (BAnQ). Le dernier 
événement de ce genre a été tenu avant la pandémie de 
COVID-19, à l’automne 2019.

C’est donc avec un grand plaisir que les représentants 
de services d’archives privées agréés du Québec se sont 
rencontrés pour faire le point sur leurs pratiques, mais 
également pour discuter des enjeux rencontrés dans le 
cadre de leurs activités. Des délégations de toutes les 
régions du Québec étaient présentes pour l’occasion.

Lors de ce rassemblement, la Société d’histoire et de 
généalogie Maria-Chapdelaine a été invitée à présenter 
une conférence dans le domaine du transfert des archives 
audiovisuelles, plus spécifiquement sur le format 
VHS et les bandes magnétiques. Il est souhaité que 
les connaissances développées par la Société dans les 
dernières années puissent contribuer à familiariser ses 
partenaires sur les bonnes méthodes de manipulation 
de ce type d’archives. Régulièrement, le personnel de 
la Société offre de l’information à ses partenaires pour 
favoriser leur compréhension à propos des enjeux liés au 
transfert des archives audiovisuelles. Cette formation a 
donc été bien accueillie par les participants.

4

D’autres conférences ont d’ailleurs été présentées lors du 
colloque. La formation sur les aspects juridiques de droit 
privé visant les services d’archives a monopolisé une part 
importante du temps disponible. Plusieurs questions ont 
été soulevées par l’auditoire à propos des droits d’auteur 
qui ont alimenté considérablement la matière présentée 
par M. Éric Lefebvre, avocat.

Un projet pour initier un mouvement collectif de 
philanthropie pour les services d’archives a été présenté 
par le Regroupement. Par le biais du programme Mécénat 
Placements Culture, il a été expliqué que les membres 
participants pourraient obtenir des subventions de 
démarrage. L’initiative permettrait au Regroupement 
d’obtenir du financement et de consolider ses activités 
de représentation et de développement du réseau. Pour 
le moment, aucune décision n’a été prise sur ce sujet 
et d’autres rencontres devront être organisées avant 
d’arriver à une entente.

Un atelier collaboratif du RSAPAQ, une conférence sur la 
transformation numérique présentée par Chuck&Co et 
une conférence de BAnQ sur le traitement et la description 
d’archives nées numériques ont complété cette semaine 
riche en nouvelles connaissances.

LE TRANSFERT DES ARCHIVES AUDIOVISUELLES : 
LA SOCIÉTÉ D’HISTOIRE PRÉSENTE UNE CONFÉRENCE 
AU COLLOQUE DU RSAPAQ

Colloque RSAPAQ  |  Source : BAnQ, Michel Legendre
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LA SOCIÉTÉ RECRUTE 
POUR SES NOUVEAUX 
MANDATS
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L’année 2023 a encore une fois été marquée par l’embauche 
de nouvelles ressources pour contribuer au développement 
des multiples projets de la Société d’histoire. Ces ajouts 
permettent de réduire le fardeau des tâches qui sollicitent 
grandement les membres de l’équipe en place et de 
maintenir un service de qualité.

Déjà en 2022, la Société avait embauché Matias Couderc à 
titre de technicien en documentation pour la réalisation d’un 
mandat de disposition et de déclassement de documents 
papier au ministère des Transports et de la Mobilité durable. 
À la suite du départ de Jean-René Boutin, Matias a été promu 
au poste de conseiller en gestion documentaire. Il est resté à 
Dolbeau-Mistassini plusieurs semaines pour accompagner 
notre service de gestion documentaire jusqu’au moment 
où un nouveau mandat pour le ministère des Transports a 
commencé, en janvier 2024. 

Le mandat au ministère des Transports a amené la direction 
de la Société à embaucher quatre nouvelles personnes pour les 
postes de techniciens en documentation en plus de conserver 
les services de Marjorie Boulianne, qui a travaillé à la Société 
à un poste étudiant jusqu’à ce moment. Tous les nouveaux 
employés embauchés pour ce mandat habitent dans la région 
de la Capitale-Nationale. L’équipe de la Société est très fière 
de leur contribution au développement de l’organisation.

Devant la forte croissance des activités de la Société et la 
volonté de répondre à la demande, une nouvelle adjointe 
administrative a été recrutée à l’hiver 2024. Cette embauche 
a été effectuée à la suite du transfert de Kariane Savard, 
auparavant à ce poste, vers des responsabilités en gestion 
documentaire chez nos partenaires et les municipalités de 
notre MRC, sous la supervision de Manon Leclerc, notre 
conseillère principale en gestion documentaire. Après avoir 
reçu plusieurs candidatures, le conseil d’administration a 
choisi d’offrir le poste à Dorothée Gagné. Cette dernière a 

travaillé plusieurs années à la Commission scolaire du Pays-
des-Bleuets comme agente de bureau et elle a manifesté le 
souhait de se joindre à notre équipe. Dorothée est responsable 
d’assister la direction dans la gestion de la comptabilité et 
d’offrir un soutien à notre équipe d’archivistes en réalisant 
différentes tâches non spécialisées, mais précieuses pour les 
besoins de l’équipe.

Dorothée Gagné, nouvelle adjointe administrative à la Société d’histoire 
et de généalogie Maria-Chapdelaine.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

168 membres 
(en 2023)



Comme chaque année, la vente de livres usagés demeure un 
élément bien ancré dans les activités de la Société d’histoire.

La donation de livres par le public a été particulièrement 
importante dans le courant de l’année 2023. Nous avons 
misé sur la publicité avec la distribution d’encarts dans les 
boîtes aux lettres des résidences du secteur par les ressources 
du programme TAPAJ, ce qui explique notamment cette 
augmentation.

L’occupation du local situé dans l’ancien commerce Ardène 
a également eu un effet majeur sur les ventes de livres. Le 
positionnement du local et le fait qu’il soit ouvert sur les 
deux côtés a fortement stimulé l’achalandage. De plus, la 
vente d’une importante collection de disques vinyles cédée 
par Planète 100,3 a suscité un vif intérêt.

La surface de vente étant considérablement plus élevée 
comparativement à tout ce que nous avons connu jusqu’à 
maintenant, cela a également contribué au succès de notre 
activité de financement. En général, notre présence dans 
les Promenades du Boulevard était bien perçue par les 
commerçants, qui appréciaient l’animation de cette partie du 
centre d’achat. La formule de l’ouverture permanente quatre 
jours par semaine est toujours très appréciée par les clients 
et les bénévoles.

FORTE AFFLUENCE POUR 
LA VENTE DE LIVRES 
USAGÉS
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Jean-Noël Villeneuve

Guylaine Tremblay

Lisette Tremblay

Jean-Claude Martel

Louise Hébert

Clémence Bouchard

Gilles Fortin

Huguette Laroche

En raison de circonstances particulières, le local de vente a été 
déménagé au début de l’année 2024. Il est maintenant situé 
devant la pharmacie Uniprix. Malgré un espace restreint, nous 
avons réussi à l’aménager de façon à maintenir un service 
apprécié par les usagés.

Les propriétaires des locaux prêtés pour l’activité de vente 
offrent également une contribution essentielle à l’activité de 
vente. Nous les remercions sincèrement de toujours trouver 
une façon de nous accommoder afin de la poursuivre.

Comme nous le mentionnons régulièrement, cette activité 
de financement est entièrement réalisée par des bénévoles. 
Voici la liste de ceux que vous pourriez croiser lors des heures 
d’ouverture :



LaVoute.tv ne cesse d’étendre sa visibilité, en particulier 
en participant à divers événements dans le domaine des 
archives et de l’histoire.

Un kiosque a été préparé au congrès de l’Association 
des archivistes du Québec pour y présenter le service de 
numérisation de la Société d’histoire et de généalogie 
Maria-Chapdelaine ainsi que notre plateforme de diffusion 
d’archives audiovisuelles, du 17 au 19 mai 2023. Cette initiative 
nous a permis de susciter l’intérêt d’un potentiel auditoire 
et de promouvoir notre recherche continue de nouveaux 
partenaires.

Lors de cet événement, notre archiviste, Marie-Chantale 
Savard, et notre directeur général, Steeve Cantin, ont 
animé une conférence sur le processus de création de notre 
plateforme LaVoute.tv.

LAVOUTE.TV : AU DELÀ 
DES CONFÉRENCES, 
UNE PRÉSENCE INFLUENTE 
EN LIGNE
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•  Plus de 800 archives en ligne

•  32 centres d’archives et musées partenaires

•  15 régions du Québec, 7 provinces canadiennes

•  18 formats d’archives  (8 mm, 16 mm, VHS, bande sonore, etc.)

•  50 archives audiovisuelles de notre 
     Société d’histoire

Marie-Chantale Savard a également pris part à la 
table ronde « Une expertise citoyenne innovante, 
variée et enracinée dans le milieu » lors du colloque 
de la Fédération Histoire Québec le 14 octobre 2023, à 
Montréal. Cette participation a mené à une invitation 
à siéger au conseil d’administration de la FHQ, une 
fonction qu’elle occupe officiellement à ce jour. Sa 
participation au conseil a été validée par résolution 
par le conseil d’administration de la Société d’histoire 
et de généalogie Maria-Chapdelaine.

En outre, les 8 et 9 novembre 2023, notre archiviste 
et coordonnatrice de LaVoute.tv a participé à un 
rassemblement d’intervenants culturels autochtones 
organisé par la Boîte Rouge VIF à Wendake. Elle y a 
eu l’occasion de présenter notre plateforme et notre 
démarche, afin de servir d’exemple pour mettre en 
valeur et préserver leur culture.

Enfin, le 23 novembre 2023, nous avons offert une 
présentation en ligne de notre plateforme lors 
d’une conférence numérique du Regroupement des 
archivistes religieux, une initiative importante compte 
tenu de la forte représentation des communautés 
religieuses sur notre plateforme, LaVoute.tv.

Outre les conférences, l’influence de LaVoute.tv est 
fortement ressentie en ligne. Marie-Chantale consacre 
du temps à animer nos réseaux sociaux, Facebook, 
Instagram et TikTok, où elle est à l’affût des tendances 
et des journées thématiques. Cette initiative nous a 
permis d’atteindre des milliers de vues.



Dans le rapport annuel 2022, il a été mentionné que la firme 
Devicom avait été sollicitée afin d’offrir ses services pour 
la commercialisation de la plateforme de LaVoute.tv. Les 
revenus engendrés par les abonnements sont primordiaux 
pour assurer la viabilité du projet. Un montant de 10 000 $ 
a été versé par la MRC de Maria-Chapdelaine pour soutenir 
cette initiative de développement.

À l’aube de l’année 2024 et après de multiples démarches, 
la Société d’histoire a signé une entente avec l’organisme 
Bibliopresto pour que la plateforme soit rendue disponible 
dans la liste des produits numériques offerts aux bibliothèques 
publiques du Québec. Plusieurs bibliothèques ont déjà 
manifesté leur intention d’offrir l’accès à LaVoute.tv à leurs 
usagers, dont Bibliothèque et Archives nationales du Québec.

L’abonnement institutionnel constitue la voie de 
développement qui sera priorisée par l’équipe pour rendre 
accessible le contenu de la plateforme au public. Ainsi, 
toutes les personnes disposant d’un statut de membre d’une 
bibliothèque participante pourront gratuitement consulter 
les archives audiovisuelles de la plateforme. La campagne de 
promotion auprès des institutions se poursuivra en 2024 et 
l’objectif est de faire en sorte que tous les citoyens du Québec 
puissent utiliser un accès public pour se connecter. 
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Pour la Société d’histoire, un effet tangible du 
développement du projet LaVoute.tv s’est manifesté 
par l’accroissement des demandes pour le service de 
numérisation spécialisée en archives audiovisuelles. 
Bien que l’année 2023 ait été tranquille de ce point de vue, 
les démarches de commercialisation entreprises dans 
le courant de cette année nous permettent d’entrevoir 
une forte augmentation des contrats de numérisation. 
Après avoir pris connaissances de ses services, plusieurs 
organismes ont communiqué avec la Société d’histoire 
pour des projet de numérisation qui se dérouleront en 

UN ENGOUEMENT POUR LE 
SERVICE DE NUMÉRISATION AUDIOVISUELLE

ÉLARGIR L’ACCÈS À LAVOUTE.TV
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Avec cette entente, il est aujourd’hui prévu d’entreprendre 
des discussions avec les institutions d’enseignement afin que 
les communautés étudiantes puissent avoir un accès à ces 
ressources par le biais de leur bibliothèque scolaire. En plus 
de favoriser un accès universel à son contenu, ces ententes 
ont le mérite d’assurer la viabilité financière du projet et de 
permettre son développement à une plus grande échelle.

La Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine 
a bénéficié, à l’hiver 2023, d’une subvention octroyée par 
Culture et Communications Québec accordée dans le but 
d’augmenter la découvrabilité des contenus culturels en 
ligne et de favoriser la collaboration entre les organismes 
culturels du Québec et d’ailleurs au Canada. Ainsi s’est créé 
un important partenariat entre LaVoute.tv et la Société 
historique de la Saskatchewan pour la numérisation de 
nombreuses archives audiovisuelles. La plupart seront mises 
à la disposition du public sur notre plateforme en 2024.

2024. Dans plusieurs cas, les projets étaient tributaires de 
l’obtention d’aides financières de différentes sources. Bien 
que notre équipe soit à l’affut de mandats de numérisation 
pour les organismes du domaine culturel, elle demeure 
disponible pour répondre aux besoins. Cette expertise est 
très appréciée et la demande nous permet de constater 
qu’une quantité importante d’archives n’ont jamais été 
transférées et qu’une action importante s’impose pour 
la préservation de ce patrimoine historique. Les activités 
de numérisation de la Société occuperont son personnel 
pour encore plusieurs années à venir.
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LES DÉFIS DE LA GESTION DOCUMENTAIRE : 
STRATÉGIES POUR RÉPONDRE 
À LA DEMANDE CROISSANTE

12

Le service de la gestion documentaire occupe présentement 
deux employés à temps plein pour les projets locaux. Le 
nombre de demandes de service de la part d’anciens et de 
nouveaux clients continuent d’affluer et l’octroi d’une 
ressource supplémentaire pour répondre à leurs besoins est 
fortement envisagée. La réalité liée à l’enjeu des ressources 
humaines nous force toutefois à refuser des mandats. Nous 
considérons que le maintien d’un service de qualité est plus 
important que le nombre de mandats réalisés.

Après une démarche infructueuse pour embaucher une 
nouvelle personne au poste de conseiller en gestion 
documentaire, la direction a décidé de promouvoir Kariane 
Savard au poste de technicienne en documentation pour lui 
permettre d’acquérir de l’expérience et poursuivre ses études 
afin d’obtenir sa certification. Kariane sera éventuellement 
responsable de la gestion documentaire de toutes les 
municipalités de la MRC de Maria-Chapdelaine. L’année 2024 
lui permettra de réaliser une première tournée du territoire 
pour soutenir leur personnel administratif dans le classement 
des documents.

Le vaste projet d’implantation d’un système de gestion des 
documents à la Ville de Dolbeau-Mistassini commencé en 
2019 arrivait à échéance en 2023. Les objectifs qui avaient 
été fixés initialement ont tous été atteints et un rapport a 
été rendu aux gestionnaires de la Ville. Il était accompagné 
de recommandations qui seront mises en œuvre dans une 
deuxième phase du projet de trois ans qui commence en 2024. 
L’achat d’un logiciel plus performant et l’implantation d’un 
système de gestion de l’information numérique sont les pièces 
maîtresses de ce nouveau mandat. Des démarches avec la MRC 
de Maria-Chapdelaine seront entreprises prochainement 
afin de déterminer si toutes les administrations municipales 
devraient s’associer à cette démarche pour accroître leur 
efficacité.

En 2022, la Société d’histoire avait obtenu un mandat de 
déclassement et de disposition des documents papier du 
ministère des Transports et de la Mobilité durable à Jonquière. 
Le mandat s’est déroulé avec succès avec deux ressources sur 
une période de presqu’un an. Considérant que Matias Couderc 
était à l’emploi de la Société d’histoire à la fin du mandat 
de Jonquière et qu’il était toujours disponible, la Société a 
déposé une soumission pour un mandat similaire dans la 
région de la Capitale-Nationale. La Société ayant été la seule 
soumissionnaire, elle a signé un contrat pour un mandat 
approximatif de 10 000 heures pour le site du siège social du 
ministère situé au 700, boulevard René-Lévesque Est.

172 séances de travail 
effectuées par des chercheurs



DÉMÉNAGEMENT 
EN PERSPECTIVE : 
L’ÉVOLUTION DES 
BESOINS D’ESPACE
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Ce mandat de déclassement a exigé l’embauche de quatre 
nouvelles ressources diplômées en gestion documentaire. 
Compte tenu de l’ampleur du mandat, c’est la firme 
Mallette qui a réalisé la campagne de recrutement. C’est 
donc une équipe de six ressources qui sera occupée durant 
toute l’année 2024 à la réalisation de ce mandat majeur 
pour notre organisation.  L’étudiante Marjorie Boulianne 
et Matias Couderc, déjà à l’emploi de la Société d’histoire, 
ont accepté de se joindre au projet. Nous avons ajouté à 
l’équipe Josée Brassard, Marie-Élaine Blondeau, Stéphane 
Baillie et Julie Bourque.

Avec les demandes de soutien et d’accompagnement de 
nos clients, l’année 2024 sera spécialement chargée avec 
tous ces projets en cours. Ces demandes sont un indicateur 
de l’importance de notre action pour les organismes du 
milieu.

Les récents développements liés à LaVoute.tv et le 
service de numérisation ont sérieusement modifié 
les besoins en superficie qui avaient été calculés en 
2022. Devant la croissance des projets de numérisation 
et l’importance d’avoir un bâtiment regroupant toutes 
les activités et les équipements sous un même toit, la 
direction de la Société d’histoire a rencontré les élus 
de la Ville de Dolbeau-Mistassini pour leur annoncer 
leur intention d’acquérir le Centre Paul-Henri-Spence 
pour l’occuper entièrement. Comme propriétaire de 
l’immeuble, les élus devaient approuver l’initiative et 
informer les présents locataires (Chevaliers de Colomb 
et Comptoir vestimentaire) de nos intentions. Malgré 
une certaine déception, leur réaction a été positive et ils 
ont fait preuve d’une réelle compréhension. D’ailleurs, 
la Ville s’est engagée à faciliter leur réinstallation et leur 
déménagement dans des locaux appropriés.

Afin d’accélérer les démarches de demande de 
financement auprès du ministère de la Culture et des 
Communications, la Société d’histoire a demandé 
au Groupe MSH de l’accompagner avec les aspects 
techniques du processus. MSH est une firme de Dolbeau-
Mistassini spécialisée en services professionnels 
d’ingénierie et de gestion de projets de toute envergure. 
Une nouvelle étude des coûts avec des plans mis à jour 
seront réalisés par l’architecte Christyne Fortin. Avec 
ce support professionnel, la demande de financement 
devrait être déposée au ministère dans le courant de 
l’été 2024. 

La vue des bureaux à Québec 
ainsi qu’un faucon visiteur.

Source : MTQ

L’immeuble où nos ressources travaillent actuellement, à Québec.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

Le Centre Paul-Henri-Spence.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine



DÉMÉNAGEMENT 
EN PERSPECTIVE : 
L’ÉVOLUTION DES 
BESOINS D’ESPACE

LA SOCIÉTÉ D’HISTOIRE 
ORIENTÉE VERS L’AVENIR
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Avec la contribution de Services Québec, la Société d’histoire 
avait réalisé une réflexion stratégique en 2016 qui avait 
abouti à la mise en place d’un plan d’action organisationnel 
avec quatre axes d’intervention. Depuis ce temps, la plupart 
des objectifs ont été atteints et les récents développements 
ont augmenté considérablement le nombre d’employés 
à la Société d’histoire. Cette augmentation a provoqué un 
réajustement majeur des tâches attribuées pour chaque 
poste et fait prendre conscience à la direction de la nécessité 
de reconsidérer les descriptions de poste pour favoriser un 
développement harmonieux.
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Services Québec a accepté encore une fois de contribuer 
à la mise à jour de nos outils de gestion et de contribuer 
financièrement à la réalisation d’une nouvelle réflexion 
stratégique qui s’est déclinée en deux interventions. La 
première consiste en un diagnostic organisationnel qui a 
servi à brosser le portrait de la situation actuelle de la Société 
d’histoire. Une consultante, Mme Marjolaine Doucet de 
Clinique M, a été embauchée afin de collecter et de compiler 
l’information qui a été recueillie grâce à des entrevues 
réalisées auprès du personnel et des administrateurs, 
mais également avec des sondages en ligne auprès de nos 
principaux partenaires.

Les constats nous ont permis de comprendre que 
l’organisation s’appuie sur un style de gestion favorable à la 
rétention du personnel, mais que des angles morts pouvaient 
mettre à risque le développement envisagé. Afin de réduire les 
risques et prendre en considération les besoins exprimés lors 
du diagnostic, une deuxième phase de la réflexion stratégique 
a été lancée afin de réaliser un nouveau plan stratégique qui 
nous permettrait de cibler les actions prioritaires.

Afin que tous les intervenants de la Société contribuent 
à cette initiative, une journée de réflexion a été organisée 
à l’hiver 2024. Avec les résultats obtenus lors des 
ateliers et l’information qui a été véhiculée sous la forme 
de présentations, un nouveau plan d’action pour un 
développement cohérent sera progressivement appliqué à 
partir de l’année 2024.

Alexis Lebas, conseiller stratégique chez Devicom.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine



DES CONDITIONS DE TRAVAIL BONIFIÉES 
DANS UN CONTEXTE DE DÉVELOPPEMENT
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L’embauche de nouvelles ressources diplômées en 
archivistique ou en technique de la documentation 
pour le mandat au ministère des Transports a 
fortement influencé le conseil d’administration à 
bonifier les conditions de travail offertes à l’ensemble 
de son personnel. Devant la pénurie de main d’oeuvre 
qui se manifeste dans toutes les sphères de l’activité 
économique, la Société d’histoire jugeait nécessaire 
de répondre responsablement aux demandes qui se 
manifestaient régulièrement. L’occasion d’un revenu 
supplémentaire avec le ministère des Transports et les 
perspectives de développement des autres services ont 
convaincu les administrateurs que le temps était venu 
d’agir. Les changements ont été appliqués à partir du 
début de l’année 2024.

12

RAPPORT D’ACTIVITÉS  BANQ : UNE FORCE 
MAINTENUE DANS LES ACQUISITIONS
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En 2023, la Société d’histoire et de généalogie 
Maria-Chapdelaine a mené une vaste opération 
de numérisation de documents iconographiques, 
bénéficiant notamment de la contribution de jeunes 
effectuant des heures de travaux communautaires 
bénévoles. 

Les activités de donation ont été élevées cette année, 
en grande partie grâce à l’architecte M. Jean-Claude 
Lebeuf, qui a offert une quantité considérable de plans 
réalisés tout au long de sa carrière, entre 1989 et 2012. Ces 
documents se sont révélés précieux à maintes reprises, 
notamment pour les particuliers et les organismes 
impliqués dans la réfection de bâtiments.

Un autre apport significatif a été celui des Pères 
Trappistes, remis avant leur départ. Cette contribution 
comprend des documents datant aussi loin que l’année 
1892. Jusqu’alors, la Société d’histoire avait un accès 
limité aux photographies de la communauté, avec 

Ainsi, les salaires de l’ensemble du personnel ont été 
augmentés dans une proportion moyenne de 20 %. Outre 
le salaire, la contribution de l’employeur au RVER a été 
revue à la hausse, le nombre de congés mobiles annuel 
a augmenté, une politique de remboursement de frais 
d’activités sportives et culturelles a été implantée et le 
pourcentage de vacances a été augmenté pour toutes les 
tranches d’ancienneté.

En plus de ces ajouts, le personnel de la Société continue 
d’avoir une flexibilité d’horaire et une relative autonomie 
dans la gestion de son temps. C’est sur cette confiance 
entre les employés et la direction que repose la stratégie 
de la main d’œuvre à la Société d’histoire.

seulement quelques exemplaires numérisés. Désormais, 
ces précieux trésors photographiques retracent toute 
l’histoire des Pères Trappistes et sont facilement 
accessibles. Un projet de traitement de ces documents 
est prévu pour 2024.

Des bénévoles dévoués continuent également de visionner 
et de décrire des vidéos d’archives provenant des fonds 
des télévisions communautaires de Dolbeau-Mistassini 
et de Normandin. Le dépôt de nos archives audiovisuelles 
sur LaVoute.tv, supervisé par notre archiviste Frédérique 
Fradet, contribue également à une description optimale 
des documents et à leur diffusion auprès d’un large public.

532 demandes 
d’informations traitées
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Au cours de l’année 2023, ce sont 17 nouveaux fonds d’archives 
qui ont été créés :

   P264 Fonds Jean-Guy Savard 

   P418 Fonds Émile Paquet et Valentine Julien

   P419 Fonds Jocelyne Fortin et André Côté

   P420 Fonds Yvan Lussier et Yolande Lavoie

   P421 Fonds Léonidas Tremblay et Marie-Paule Gaudreault

   P422 Fonds Irénée Niquet et Cécile Gauthier

   P423 Fonds Abbé Raynald Blouin

   P424 Fonds Jacline Bussières, artiste

   P425 Fonds Méridé Boivin

   P426 Fonds Camp Service Jeunesse Dolbeau-Mistassini

   P427 Fonds Miville Cantin

   P429 Fonds Pierre Turcotte

   P430 Fonds Gérald Bélanger

   P431 Fonds Michel Boivin

   P434 Fonds Marie-Jeanne Boulanger

   P435 Fonds André McClure

   P436 Fonds Comité Centre Sportif Vallée de Mistassini

En incluant les 22 ajouts à des fonds d’archives existants, la 
Société d’histoire a acquis les quantités suivantes :

• 12,96 mètres linéaires de documents textuels analogiques et 
2 192,23 mégaoctets de documents numériques

• 21 296 photographies originales et 1 518 pièces numériques

• 2 986 cartes et plans

• 98 heures d’enregistrements audio ou vidéo analogiques et 
numériques

À la fin de l’année 2023, le total des archives conservées à la 
Société d’histoire correspond aux quantités suivantes :

• 338,52 mètres linéaires de documents textuels et 29 270,159 
mégaoctets de pièces iconographiques numériques

• 181 316 photographies originales et 11 485 en version numérique

• 5 143 cartes et plans

• 10 418 heures d’enregistrements audio ou vidéo

8134 documents 
d’archives  
numérisés (en 2023)

200 parutions  
sur les réseaux sociaux



Préservation historique : 
Recensement du patrimoine bâti 
de la MRC de Maria-Chapdelaine

Au cours de l’année 2023, un vaste recensement nommé la 
« Caractérisation des immeubles et des secteurs à potentiel 
patrimonial » a été entrepris. La MRC de Maria-Chapdelaine 
a confié à la Société d’histoire le mandat de répertorier tous 
les édifices érigés avant 1940 sur notre territoire, englobant 
églises, résidences, commerces, bâtiments agricoles, écoles, 
croix de chemin, et bien plus encore.

Cette étape était essentielle en vue de la réalisation de 
l’inventaire des bâtiments patrimoniaux de la MRC. Certains 
édifices seront sélectionnés en fonction de critères afin de 
respecter la loi sur le Patrimoine culturel.

Pour mener à bien cette tâche colossale, nous avons entre 
autres sollicité l’aide du public pour identifier des lieux 
d’intérêt dans leur municipalité respective. Des ressources 
variées ont été mobilisées, telles que des cartes anciennes, 
les outils de cartographie en ligne comme Google Maps, ainsi 
que d’innombrables rôles d’évaluation mis à la disposition 
du public.

Ce projet, d’une durée d’un an, a été dirigé par notre archiviste 
Marie-Chantale Savard. Grâce à ses compétences acquises 
lors de ses études en aménagement du territoire et en histoire 
régionale à l’université, elle a su répondre avec diligence et 
expertise à cette demande cruciale.

Une visite guidée et une activité 
d’identification de photos pour la 
Journée de la culture

Chaque année, des activités gratuites liées à la culture se 
déroulent un peu partout au Québec lors des Journées de la 
culture. Le 1er octobre 2023, notre société d’histoire s’est 
engagée à faire revivre les échos du passé, à Normandin et 
à Dolbeau-Mistassini.

À Dolbeau-Mistassini, notre guide Clara Boutin, a accueilli 
quelques passionnés d’histoire locale à l’hôtel de ville pour le 
circuit historique « Sur les traces de Beauchemin ». Elle a ainsi 
conduit les participants à travers le Quartier des Anglais et le 
centre-ville, dévoilant les secrets de la fondation de Dolbeau 
en 1927. Cette visite guidée pédestre, offerte gratuitement, 
était le fruit d’une collaboration précieuse avec la Ville de 
Dolbeau-Mistassini et le Comité des Spectacles Dolbeau-
Mistassini.

À Normandin, notre équipe s’est mobilisée pour permettre 
la mise en valeur et l’identification de 641 photographies 
d’archives capturées par Thomas Boulanger, ce photographe 
émérite ayant immortalisé des générations entières. Un 
kiosque a été installé à la Polyvalente de Normandin, où 
bénévoles et membres du personnel ont dévoilé ces visages 
figés dans le temps par l’objectif de Boulanger. Ces groupes 
et ces individus, pris en photo lors de mariages ou dans leur 
école, représentaient tout un portrait de la MRC de Maria-
Chapdelaine dans les années 1940 à 1960. Derrière cet 
événement, on compte aussi le travail de numérisation et de 
mise en page de 10 albums pour mener à bien le projet.

C’est ainsi que la culture a tissé des liens entre passé et présent 
afin de célébrer la richesse de nos archives locales.
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L’année 2023 aura amené plusieurs projets collaboratifs pour la 
Société d’histoire. 

ACTIVITÉS DE DIFFUSION ET 
DE MISE EN VALEUR
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Nos familles à l’honneur dans 
La Souvenance

Nos parutions La Souvenance se poursuivent chaque année. 
Notre revue du printemps 2023 met en valeur la vie familiale 
des Gilbert de Saint-Stanislas grâce à une collaboration avec 
M. Gervais Deschênes, chargé de cours à l’UQAC et grand 
passionné d’histoire. La Société d’histoire a également 
retracé l’histoire de la paroisse de Saint-Stanislas, pour 
s’harmoniser avec le texte de notre collaborateur, et les 
nombreux aléas d’une construction bien connue d’ici, le 
pont de Mistassini.

À l’automne, notre collaborateur de longue date, M. Clément 
Tremblay, nous plonge dans l’histoire captivante de la famille 
de Robert Côté et de Marie-Elodie Zélia Boivin, ainsi que de 
leurs ancêtres, mettant en lumière leur vie à Chambord, au 
Canton Hudon (Sainte-Elisabeth de Proulx), et à Mistassini. La 
revue explore également les origines de la paroisse de Sainte-
Elisabeth-de-Proulx et de l’entreprise Les Calcites du Nord 
à Saint-Eugène-d’Argentenay.

À l’hiver 2023, un numéro spécial est publié pour célébrer 
l’histoire des Pères Trappistes, marquant la donation d’un 
important ajout d’archives au P110 Fonds Monastère des 
Pères Trappistes, le tout coïncidant avec le départ de la 
communauté. Avec plus de 130 ans d’histoire à Dolbeau-
Mistassini, depuis l’arrivée des premiers Pères en 1892, ce 
numéro résume en 16 pages leur parcours de 1890 à 2023, 
enrichi de nouvelles photographies d’archives.
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Anekdote, un partenariat pour 
l’histoire géolocalisable

À l’appel du conseiller en développement touristique de la 
MRC de Maria-Chapdelaine, la Société d’histoire a accepté 
de collaborer à la recherche historique et à la révision des 
textes destinés à enrichir la plateforme récréotouristique 
Anekdote.

Parmi ces descriptions géolocalisables sur le territoire de la 
MRC de Maria-Chapdelaine, certaines seront accompagnées 
d’un lien redirigeant vers le blogue de la Société, offrant ainsi 
aux visiteurs la possibilité d’explorer plus en profondeur les 
sujets abordés. Au cours de l’été 2023, Clara Boutin, notre 
assistante-archiviste pour la période estivale, et notre 
archiviste Frédérique Fradet, ont consacré leurs efforts à la 
rédaction et à la publication de 14 articles de blogue, alignés 
avec les thématiques correspondantes sur Anekdote, telles 
qu’indiquées dans une liste fournie. Bien que tous les sujets 
ne soient pas systématiquement sélectionnés pour figurer 
sur le site Anekdote, ces contributions enrichissent notre site 
pour nos visiteurs.

La Société d’histoire a récemment reçu une liste d’Anekdote 
et s’engage à fournir des photographies d’archives ainsi que 
de nouveaux articles de blogue pour accompagner les textes 
choisis par le client.

Ce projet, au-delà de sa fonction de préservation des archives, 
s’avère être un précieux moyen de sensibiliser le public à des 
aspects méconnus de notre histoire locale. Nous aspirons 
également à accroître la visibilité de notre blogue dans le cadre 
de cette collaboration.

Éclairer l’histoire géologique 
du Québec

Dans le cadre d’une vaste étude menée depuis plusieurs 
années par le ministère des Transports et de la Mobilité 
durable du Québec, des chercheurs ont sollicité la 
collaboration des sociétés d’histoire à travers la province 
pour recenser les phénomènes géologiques ayant déclenché 
des catastrophes naturelles avant 1975. Avant cette période, 
ces événements n’étaient pas systématiquement consignés, et 
seules les archives et les photographies historiques peuvent 
témoigner de leur occurrence. Ainsi, notre centre d’archives 
a été mandaté pour mener une recherche exhaustive dans 
ses fonds et ses ouvrages historiques afin de recenser 
les éboulements rocheux, les tremblements de terre, les 
glissements de terrain et autres incidents naturels survenus 
au fil du temps dans la MRC de Maria-Chapdelaine. Bien que 
le public ait été sollicité, peu ont répondu à cet appel. Malgré 
tout, quelques documents ont été retrouvés, à la satisfaction 
des chercheurs du MTQ.



Engagement communautaire et 
distinction

La Société d’histoire participe activement aux activités 
sociales de son milieu. Nous étions présents lors du par-
cours d’Halloween organisé par la Chambre de Commerce 
et d’Industrie de Dolbeau-Mistassini à l’hôtel de ville le 
27 octobre 2023. Pour cette soirée animée, nos employées 
se sont costumées en personnages d’époque. Nous avons 
distribué près de 1000 sacs de bonbons et des dessins à 
colorier, tout en organisant un tirage de livres pour les jeunes 
participants. 

Récemment, nous avons apporté notre contribution au 
calendrier de l’avent d’ESSOR 02 - Pôle d’économie sociale 
du SLSJ en offrant un abonnement de deux ans à LaVoute.tv. 
Cette plateforme, lancée par la SHGMC, a reçu une distinction 
de l’initiative la plus créative et innovante par la Corporation 
de développement communautaire (CDC Maria-Chapdelaine) 
pour l’année 2022-2023.
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https://www.ville.dolbeau-mistassini.qc.ca/

actualites/817-ceremonie-hommage-

programme-de-reconnaissance-dolmissoise

Dénomination toponymique et Parvis 
des bleuets étoilés, des façons de se 
remémorer nos personnalités locales

En mai 2023, la Ville de Dolbeau-Mistassini a célébré quatre 
de ses citoyens lors d’une cérémonie privée, dont deux à 
titre posthume.

Parmi eux, on retrouve deux nouvelles personnes intronisées 
au Parvis des bleuets étoilés, temple de la renommée locale 
honorant des personnalités s’étant illustré au-delà du 
Québec et même au niveau international. Shayne Gauthier, 
champion de la Coupe Grey avec les Blue Bombers de 
Winnipeg, et l’artiste Jacline Bussières ont été honorés pour 
leurs réalisations. La Société d’histoire a joué un rôle clé en 
rédigeant les hommages, en contactant les intronisés ou leurs 
familles et en acquérant des photographies. Cette implication 
a également permis de créer les fonds d’archives de Jacline 
Bussières et de la famille de Shayne Gauthier.

La Société d’histoire a également contribué en fournissant 
à la Ville de Dolbeau-Mistassini des documents d’archives 
pour se remémorer la vie de feu Georges Villeneuve, ancien 
notaire et député, afin de soutenir la proposition de renommer 
le pont de Mistassini en son honneur.

Parallèlement, l’administration municipale a entrepris les 
démarches pour désigner l’ancienne Salle des Chevaliers de 
Colomb de Dolbeau du nom de Centre Paul-Henri-Spence. 
Notre implication s’est également étendue à la présentation 
d’une biographie exhaustive et de documents d’archives de 
feu M. Spence, figure emblématique impliquée dans la vie 
commerciale et politique de notre ville, enrichissant ainsi 
son fonds d’archives.

Consultez les biographies et les vidéos de présentation des 
quatre personnalités honorées :
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En décembre 2022, Mme Lucette Tremblay, nous annonçait 
qu’elle cédait sa place à la présidence du Comité de généalogie 
tout en demeurant membre active du groupe.

J’ai accepté, non sans une certaine appréhension, de prendre 
la présidence sachant que je n’avais aucune expérience à mon 
actif comme « présidente » de quoi que ce soit. Heureusement, 
je pouvais compter sur le support de tous les membres du 
comité.

Nous avons eu ensemble de beaux accomplissements et de 
belles avancées :

• Mise en fonction d’une « Trousse de départ » à la 
disposition des membres du Comité pour aider les nouveaux 
chercheurs et servir également de document de base lors 
des formations d’ « Initiation à la généalogie ». Merci en 
particulier à Mme Lucette Tremblay pour son travail à ce 
dossier. 

• Collaboration avec la bibliothèque secteur Dolbeau 
pour deux présentations d’ateliers d’initiation à la 
généalogie pendant la semaine de relâche scolaire (février) 
et la semaine de généalogie (novembre).

• Participation de Mme Huguette Labrecque, généalogiste, 
et de Mme Frédérique Fradet, archiviste à la SHGMC, à 
l’émission « Échangeur Turcotte » de la Télé du Haut-
du-Lac portant sur le rôle de SHGMC dans notre milieu, 
notamment ses activités de généalogie. Diffusion à 
l’automne 2023.

• Participation des membres du comité à une « Identification 
de photos de Thomas Boulanger, photographe » à 
Normandin dans le cadre de la Journée de la culture. Activité 
ouverte au public et qui fut très appréciée.

• Continuation des ateliers du mardi sur rendez-vous tout 
en répondant aux demandes particulières de la Société.

• Participations de nos membres à diverses formations en 
ligne par la FQSG ou d’autres organisations.

• Progression majeure dans notre dossier « Décès Maisons 
Funéraires » avec une reprise des saisies de données avec 
le groupe BMS pour l’année 2024.

• Début de négociation un peu houleux avec la SGS en 
vue d’une nouvelle entente sur la répartition du travail 
d’entrées des données sur BMS par nos deux comités.

Tout ça grâce à une équipe de feu que je tiens à remercier de 
tout cœur. Je vous les présente : Mme Huguette Labrecque, 
Mme Lucette Tremblay, M. Yves Rousseau, M. Gaétan Dubois, 
M. Dario Bouchard, M. Jean-Marc Mailloux et M. André Martel.

En terminant, j’aimerais rendre un hommage particulier à 
Mme Johanne Niquet, une femme de cœur qui fut membre 
de notre comité pendant plusieurs années, décédée en février 
2024. Merci pour tout Johanne !

Régine Pelchat
Présidente du Comité de généalogie

COMITÉ DE GÉNÉALOGIE : 
RAPPORT DE LA PRÉSIDENTE
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Les membres du comité de généalogie, lors d’une réunion en avril 2024. 
De gauche à droite : Régine Pelchat, André Martel, Gaétan Dubois, 
Dario Bouchard, Lucette Tremblay et Yves Rousseau. Est absente, 
Huguette Labrecque.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

2023, une année charnière
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JE ME RACONTE,  
OU COMMENT METTRE 
SA VIE PAR ÉCRIT : 
RAPPORT DES ACTIVITÉS 
2023-2024
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L’historique

Le programme d’écriture biographique « Je me raconte » 
a été conçu en 1998 par trois retraités de l’enseignement, 
Daniel Poulin de Charlesbourg (Québec), Jocelyne Coudé 
d’Alma et Gaétan Côté d’Hébertville, à la suite de leur propre 
expérience d’écriture autobiographique avec le programme 
« J’écris ma vie (JMV) » d’Olivier Fillion et avec le soutien de 
la Société d’histoire du Lac-Saint-Jean (SHLSJ).

En octobre 2019, la SHLSJ est devenue gestionnaire du 
programme JMR et détient les droits d’auteur sur le manuel 
JMR.

Depuis ses débuts en 2007, le comité du programme JMR 
du territoire de la MRC Maria-Chapdelaine est soutenu par 
la Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine 
(SHGMC) via de nombreux services (local, photocopies, 
publicité), mais celle-ci l’a reconnu comme un de ses services 
officiels en 2020.

Le bilan annuel

Jusqu’à ce jour, 103 personnes ont participé au programme 
d’écriture autobiographique « Je me raconte » depuis ses 
débuts à la SHGMC en 2007. Au total, 20 parutions publiques 
de récits autobiographiques ont été réalisées, et d’autres qui 
font partie de collections privées.

Les groupes JMR d’Albanel et de Dolbeau-Mistassini 
débutés en septembre 2023 termineront en décembre. 
Nous espérons pouvoir repartir une ou deux nouvelles 
cohortes au cours de l’année 2025.

Une série télévisuelle de 12 émissions « Je me 
raconte » sera diffusée à la Télé du Haut-du-Lac à 
l’automne 2024. Nous leur avons soumis ce projet 
afin de faire connaitre le programme JMR, motiver 
les gens à débuter leurs écrits et à s’inscrire aux 
ateliers pour recevoir l’encouragement et le soutien 
nécessaires pour les terminer. Chaque épisode, 
deux séquences du manuel JMR sont présentées 
par mesdames Carole Gagnon et Louise Perron, 
illustrées de témoignages et d’extraits de récits 
d’ex-participant(e)s JMR déjà publiés. Une visite 
de la SHGMC et de ses services en généalogie sera 
également présentée. 

Dernier jour de tournage de l’émission « Je me raconte » à la Télé du Haut-du-Lac, 
le 17 avril 2024. À l’avant, les animatrices JMR, Carole Gagnon et Louise Perron. 
Derrière elles, accroupies, Carolann Rivard et Sandra Bonneau 
de la Télé du Haut-du-Lac.

Source : Télé du Haut-du-Lac



Carole Gagnon, animatrice-coordonnatrice

Lucie Tremblay, animatrice

Évangéline Plourde, animatrice

Louise Perron, expert-conseil JMR
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CRÉDITS PHOTOS :

Accréditation d’Évangéline Plourde à titre d’animatrice « Je me raconte », 
à la Bibliothèque Denis-Lebrun, à Albanel, le 15 août 2023. 
En haut, Louise Perron et Lucie Tremblay. Dans le bas, Évangéline 
Plourde et Carole Gagnon.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

Atterrissage d’un avion de l’armée dans un champ à Normandin, durant la 
Seconde Guerre mondiale, vers 1942.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P421 Fonds Famille Léonidas Tremblay et Marie-Paule Gaudreault

00

Village de Péribonka dans les années 1950.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P422 Fonds Irénée Niquet et Cécile Gauthier

00

Église et presbytère Sainte-Lucie d’Albanel dans les années 1950.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P422 Fonds Irénée Niquet et Cécile Gauthier

01

Des Pères dans un champ de maïs, année inconnue.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P110 Fonds Monastère des Pères Trappistes

02

Marie-Chantale Savard, archiviste, et Alexis Lebas, conseiller stratégique 
chez Devicom, au kiosque de LaVoute.tv et de la Société d’histoire 
le 18 mai 2023.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

08
Travaux dans les champs chez les Pères Trappistes de Mistassini, 
année inconnue.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P110 Fonds Monastère des Pères Trappistes

20

Kariane Savard, technicienne en gestion documentaire, 
effectuant des tâches dans les archives de la Ville de Dolbeau-Mistassini.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

05

Marie-Chantale Savard ajuste une bobine de film sur une machine 
RetroScan Universal pour la numérisation.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

08

Notre table à la Polyvalente de Normandin avec notre archiviste 
Frédérique Fradet accompagnée de la donatrice du fonds, 
Mme Jacqueline Boulanger. Aussi à l’identification, Mme Carole Gagnon 
et M. Jean-Paul David. Ceux-ci sont accompagnés par nos bénévoles, 
Mme Hélène DeLaunière, Mme Lucette Tremblay et Mme Régine Pelchat 
(du comité de généalogie). Derrière la caméra, notre assistante- 
archiviste, Marjorie Boulianne, également présente pour accueillir 
les participants.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

14

Frédérique Fradet consulte un fonds d’archives, le P427 Fonds Miville 
Cantin, acquis en 2023.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

13

Le Père Eddy Augustin, responsable des archives de la communauté 
des Pères Trappistes, nous fait découvrir l’ensemble des documents 
conservés au monastère, le 16 août 2023.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

13

La famille d’Émile Paquet et de Valentine Julien devant la maison en 
construction à Notre-Dame-de-Lorette, canton Antoine, vers 1939. 
De gauche à droite et de haut en bas : Georges, Émile (père), Paul-Arthur, 
Valentine (mère), Hector, Jean-Louis, Cécile, Julien, Marguerite, Amable, 
Félicienne, Monique (9 ans), Louise, Réjeanne (4 ans), Jacqueline, 
Françoise.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine, 
P418 Fonds Émile Paquet et Valentine Julien

13

06 Notre local actuel, devant la pharmacie Uniprix 
avec M. Jean-Claude Martel, bénévole, à la caisse, en mars 2024.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine

06 Notre local de vente de livres usagés en mai 2023 à l’ancien Ardène des 
Promenades du Boulevard, à Dolbeau-Mistassini.

Source : Société d’histoire et de généalogie Maria-Chapdelaine



À L’AN
PROCHAIN!

Téléphone : 418 276-4989

Courriel : info@shgmc.ca

1024, rue des Copains,

Dolbeau-Mistassini (Qc)  G8L 3N5


